

GÉNÉRALITÉS

D'une manière générale, les dossiers de cette sous-série contiennent essentiellement des documents relatifs à l'Amérique latine; seuls quelques dossiers, retirés au moment du versement, de la sous-série États-Unis évoquent les relations entre les pays du sous-continent latino-américain avec les États d'Amérique du nord.

Par ailleurs, l'intérêt et la richesse de ces dossiers tiennent aux résultats des nombreuses enquêtes lancées par le ministère dans ces années cruciales de l'après-guerre, enquêtes qui permettent de tracer un tableau comparatif de la position des différents États sur les principales questions politiques et sociales de l'époque. On n'omettra pas cependant de se reporter chaque fois aux dossiers des pays qui offrent toujours des renseignements complémentaires non négligeables.

La sous-série débute par un *dossier général* dans lequel ont été rassemblés les documents de synthèse sur l'Amérique latine (notes générales mais également dépêches de synthèse). On y trouvera aussi des documents sur des questions fort diverses comme les associations secrètes militaires ou la délimitation des eaux territoriales.

Le dossier *Presse* contient pour sa part les réponses des différents postes aux enquêtes lancées par le Département sur la presse américano-latine. On y trouvera également trace des émissions radiophoniques françaises en Amérique.

Les *questions internationales* font une large place aux positions des États sud-américains face à l'Organisation des Nations unies et aux institutions qui en dérivent : Unesco, Organisation internationale du travail, Fonds international pour le secours à l'enfance. L'attitude des différents États face à la question coloniale qui préoccupait vivement le Gouvernement français, soucieux de maintenir ses positions dans le continent, est soigneusement examinée et les dépêches des représentants de la France à la suite des enquêtes lancées par le Département présentent le plus grand intérêt.

Le dossier relatif à l'Organisation des Nations unies pour l'agriculture et l'alimentation contient de nombreux documents sur les forêts. Dans celui consacré à l'Organisation internationale du travail, est évoquée la présence de la France à la conférence de l'OIT de Montevideo tandis que ce sont les programmes de lutte contre les insectes qui sont commentés dans le dossier relatif au Fonds international pour le secours à l'enfance.

Dans le dossier CEPAL, les activités de la commission économique de l'ONU pour l'Amérique latine, créée à l'initiative du Chili sont étudiées. Enfin, trois dossiers de documentation contiennent les rapports de cette commission économique.

Les dossiers sur les conférences panaméricaines présentent un intérêt majeur; ils permettent de saisir en effet l'écho rencontré par les théories de décolonisation

dans ces années d'après-guerre dans cette partie du monde. On trouvera évoquée dans le dossier général, la conférence de Mexico, celle de Rio sur la sécurité, d'août-septembre 1947, ainsi que la mise en place des organismes prévus par la charte de Bogota : Conseil culturel interaméricain, Conseil interaméricain des juristes, Conseil économique et social interaméricain. La conférence de Bogota, neuvième conférence internationale américaine, à l'issue de laquelle fut adoptée le 30 avril 1948, la charte fondant l'organisation des États américains, fait l'objet d'un volume particulier. Ce dernier contient le résultat des investigations effectuées par les différents représentants de la France sur l'attitude des gouvernements d'Amérique latine auprès desquels ils étaient accrédités, à l'égard de la question coloniale qui domine la conférence. On y trouve également les réactions et les protestations émanant des organes représentatifs des territoires français à l'issue de la conférence. De la même façon, un dossier particulier est consacré à la Conférence des ministres des Affaires étrangères américains, à Washington.

Le dossier relatif à l'Organisation sanitaire panaméricaine porte sur la transformation du Bureau sanitaire panaméricain en bureau régional de l'Organisation mondiale de la santé, en mai 1948, sur les réunions de l'organisation et sur la participation de la France à ses travaux. Il est accompagné de plusieurs volumes contenant une importante documentation sur l'OEA et en particulier, une série de bulletins de l'Union panaméricaine.

Les questions coloniales débattues notamment à Bogota ont donné lieu à de très importants dossiers consacrés aux *Territoires dépendants* et à la conférence de La Havane de 1949. Le Gouvernement français se montre très attentif en effet au développement du mouvement anticolonial en Amérique latine, surtout sensible à partir de 1948, notamment au Venezuela et réclame une information aussi complète que possible sur les réactions et l'attitude des différents États; plusieurs enquêtes ont ainsi donné lieu à une abondante documentation qui sera utilement consultée par les chercheurs; les représentants français analysent en effet les échos des résolutions de la conférence de Bogota exigeant la disparition des vestiges du colonialisme en Amérique et commentent en particulier la création de la Commission américaine des territoires dépendants décidée à La Havane.

Ces dossiers contiennent en outre et en détail les démarches entreprises par Paris auprès des différents États d'Amérique latine afin de limiter l'ampleur de cette réaction anticoloniale; de nombreux documents ont trait par ailleurs aux départements français d'outre-mer.

Plusieurs volumes sont consacrés ensuite aux activités de la *Commission des Caraïbes* qui succède à la Commission anglo-américaine des Caraïbes, créée en 1942 en vue de développer la collaboration sur le plan économique et social entre les puissances anglaise et américaine des Antilles à laquelle la France et les Pays-Bas avaient été invités à siéger en 1945.

Le dossier général a trait au fonctionnement de cette organisation consultative, créée par la convention de Washington le 30 octobre 1946 et chargée de centraliser et de mettre à la disposition des États membres des documents relatifs à l'agriculture, à l'élevage, au tourisme et à l'industrie. On y trouvera des documents relatifs au budget de la commission, à la désignation des délégués des différents États ainsi qu'aux conférences techniques sur le développement industriel de la région Caraïbe comme celle de Porto Rico en février 1952, ou le commerce du bois, ainsi que sur les activités de la sous-commission chargée d'étudier les cyclones et les ravages qu'ils provoquent dans cette région du monde.

Dans les dossiers relatifs aux sessions de la commission, sont conservés essentiellement les comptes rendus et les instructions adressées aux représentants de la France. Enfin, deux dossiers sont consacrés à la conférence des Indes occidentales et principalement aux sessions de Saint-Thomas en 1946, de la Guadeloupe et de la Jamaïque en 1952.

Des volumes très intéressants sont consacrés aux *possessions françaises, anglaises et néerlandaises en Amérique*. Les deux volumes généraux relatifs aux territoires français contiennent essentiellement de la documentation et évoquent la transformation de ces territoires en départements français par la loi du 19 mars 1946 ainsi que les questions militaires. Quelques pièces concernent également Saint-Pierre-et-Miquelon.

Le dossier *Antilles* contient des documents sur les incidents survenus à la Guadeloupe en 1946 ainsi que sur les questions économiques, culturelles et administratives. Pour la *Guyane*, un dossier est consacré à la suppression du pénitencier et au rapatriement des bagnards évadés et réfugiés dans les États voisins. Les travaux du Syndicat d'études pour le développement économique et social de la Guyane, la collaboration franco-néerlandaise engagée pour la mise en valeur des deux Guyanes, l'exploitation du bauxite du territoire de l'Inini sont également abondamment décrits dans le dossier économique ainsi que l'installation d'émigrés originaires de différents pays.

Les représentations étrangères en Guyane, les questions protocolaires mais aussi et surtout les négociations engagées avec le Brésil pour la délimitation frontalière, les visites de personnalités brésiliennes font l'essentiel du volume consacré aux relations avec les pays étrangers. On complètera ces documents par les dossiers de la sous-série Brésil.

Les questions sanitaires, la construction d'un Institut Pasteur et ses activités ont donné lieu à une importante correspondance; on y trouvera des indications sur les campagnes de lutte contre le paludisme. Enfin, le très volumineux rapport du préfet Vignen sur les questions sanitaires et sociales, est conservé dans un volume séparé.

Dans le volume relatif à l'*îlot de Clipperton*, on trouvera rappelées les protestations françaises à la suite de l'installation d'une station de météorologie de la marine des États-Unis à la fin de 1944 ainsi que l'évacuation de l'îlot en 1945.

Les revendications guatémaltèques sur le *Honduras britannique*, la dénonciation, au mois d'avril 1946, par le Guatemala du traité conclu en 1859 avec l'Angleterre, l'envoi de navires de guerre britanniques au début de l'année 1948 et les troubles de 1950 à la suite d'une dévaluation, font l'essentiel du dossier consacré au Honduras britannique. Le dossier relatif aux Antilles anglaises évoque pour sa part essentiellement la situation à la Jamaïque et la fédération des Antilles britanniques; de nombreux documents ont trait à la représentation française.

Pour *Porto Rico*, ce sont les manifestations de propagande française dans l'île, les troubles d'octobre 1950 et les questions d'immigration qui sont développées. Le dossier contient en outre une intéressante collection des bulletins périodiques.

Une part particulière revient aux dossiers sur l'*Antarctique*, particulièrement importants; on y trouvera évoquées les expéditions et missions d'exploration envoyées par les différents États, celle de l'amiral Byrd pour les USA en 1946-1947, les expéditions chilienne, soviétique de 1949, celle de Paul-Émile Victor... Pour cette dernière, sont notamment conservés les procès-verbaux de la commission scientifique constituée à cette occasion.

Au-delà des expéditions, ce sont les revendications territoriales qui sont le plus souvent traitées et notamment les inquiétudes des puissances intéressées lors de l'expédition Byrd qui semblait augurer de la non-reconnaissance des partages déjà réalisés. Sont ainsi étudiées les réactions au projet américain d'internationalisation de l'Antarctique, notamment celles des soviétiques qui entendent participer à tout règlement international sur la question; les volumes contiennent en particulier des résumés historiques sur les prétentions de ces derniers, sur le mémorandum soviétique du 7 juin 1950 notamment. Les revendications argentines et chiliennes sont commentées ainsi que la controverse qui oppose le Chili et la Grande-Bretagne en 1951. Notons que ces dossiers contiennent également des documents sur les îles Malouines, les liaisons radio entre les îles Kerguelen et les îles Marion, ainsi que sur la création d'une station météorologique à l'île Saint-Paul.

On trouvera également dans ces dossiers de nombreuses dépêches en provenance de Canberra qui précisent l'attitude des Australiens sur la question. L'expédition australienne et la mise à la disposition de cette mission d'une base de ravitaillement aux îles Kerguelen font l'objet de nombreuses dépêches. Plusieurs documents ont trait également à la terre Adélie, possession française, provenant d'un dossier, transmis le 1^{er} décembre 1946 par la direction d'Asie à celle d'Amérique.

Dans le dossier *Arctique*, sont évoquées essentiellement les expéditions de Paul-Émile Victor au Groenland de mai 1947 à août 1951 et celle du Club alpin, de décembre 1949 à mai 1950. Ce dossier contient enfin le manuscrit de l'ouvrage du chiffrer Del Perugia, sur le Grand Nord.

De nombreuses dépêches sont consacrées à la *position des principaux États vis-à-vis de l'Amérique latine*. On trouvera, dans le dossier général des documents sur la représentation diplomatique étrangère dans le sous-continent, le voyage du prince Bernard des Pays-Bas ainsi que les relations avec l'Italie, avec d'une part, le problème de l'immigration italienne et de l'autre, le sort des colonies italiennes. Le dossier évoque également les interventions des États d'Amérique latine auprès des Alliés afin d'obtenir une révision et un adoucissement des conditions imposées à l'Italie par le traité de Paix. Les liens unissant l'Espagne et ses anciennes possessions, l'attitude des pays latino-américains à l'égard du gouvernement du général Franco y sont également étudiées.

Le dossier *URSS* contient essentiellement des documents sur le communisme et les activités des différents partis sud-américains, les mouvements de paix et les mesures de répression adoptées par les différents États. Pour les *États-Unis*, on trouvera surtout évoquées les questions économiques, la conférence des ambassadeurs américains à Rio de Janeiro au mois de mars 1950 et des documents d'ensemble permettant de déterminer l'attitude des États-Unis vis-à-vis de l'Amérique centrale. La question des bases américaines à Panama, Cuba et aux Galapagos est étudiée dans le dossier relatif à la défense du continent.

L'immigration allemande en Amérique latine, les activités des éléments nazis, la question des archives allemandes et de leur accès, la réouverture des consulats allemands et la mission Spiecker, font l'essentiel des volumes consacrés à l'*Allemagne*.

Dans les volumes relatifs aux relations avec la *France*, plusieurs dossiers traitent de la réorganisation de la représentation diplomatique française. On notera toutefois qu'a été laissé au début de la sous-série Guatemala, un dossier relatif à la réorganisation des postes d'Amérique centrale. De nombreux documents ont trait par ailleurs à la conférence de Rio, en octobre 1951 qui rassembla les représentants français sous la présidence de Maurice Schumann.

Plusieurs dossiers traitent des *questions militaires* et notamment de la réorganisation des postes d'attachés militaires en Amérique latine. Le dossier général contient pour sa part des documents relatifs au rapatriement des membres des anciennes missions militaires françaises, aux insoumis, aux ventes d'armes, aux stages de formation et aux anciens combattants.

Les rapports des attachés militaires en résidence en Amérique latine, les lieutenants-colonels Geloës, en résidence au Chili, Bruté de Rémur et Reynier au Pérou, le général Manceau Demiau en Argentine sont conservés dans les volumes 62-64 tandis que ceux du commandant de Rouvellou, attaché naval résidant à Mexico, le sont dans les volumes 65 à 67.

Sous la rubrique *Missions françaises*, sont évoquées les missions de reprise de contact et de prestige confiées à des personnalités comme le général de Lattre de Tassigny ou le professeur Pasteur Vallery-Radot. Les volumes 74-75 contiennent des documents permettant de retracer les grandes orientations de la politique française à l'égard de l'Amérique latine, le plan d'action pour le sous-continent, élaboré en mars 1946 et les réactions et commentaires des représentants français. On y trouvera également les comptes rendus des réunions interministérielles. Un gros dossier est enfin consacré au voyage du président Vincent Auriol et au discours qu'il prononça devant la conférence des États américains, à Washington. Les réticences formulées par certains États comme le Guatemala à l'encontre de cette visite ainsi que les réactions au discours, sont abondamment commentées.

D'autres dossiers traitent des commémorations diverses et notamment des commémorations aériennes dans lesquels sont particulièrement évoqués le voyage de M^{me} Mermoz en Amérique latine, à l'occasion du vingtième anniversaire de la première liaison aéropostale France-Amérique du sud.

Un dossier est consacré à l'*Union latine*, association militant pour le développement des liens entre les nations du monde latin, fondée à Paris en juin 1948 à l'initiative du français Pierre Cabanes. De nombreux documents ont trait à l'organisation du premier congrès de l'Union à Rio, du 12 au 20 octobre 1951. Un autre dossier est consacré à la Maison de l'Amérique latine, fondée en 1946 à l'instigation du directeur d'Amérique, afin de créer un lieu de rencontres et d'échanges entre les Français et les Américains latins.

Pour les *questions économiques*, le dossier général, peu volumineux, apparaît d'un intérêt médiocre. Les trois volumes consacrés au Comité international consultatif du coton, siégeant à Washington, contiennent essentiellement de la documentation. La collection des dépêches des conseillers commerciaux à Montevideo et dans les Grandes Antilles sont par contre d'un très grand intérêt.

Le dossier *transports* est également plus riche; il contient en effet des documents sur les liaisons maritimes, les lignes de paquebots, la route panaméricaine, la reprise des liaisons aériennes avec la France, l'expédition du *Lionel de Marmier* et enfin, le voyage de Jules Moch, ministre français des Transports et des Travaux publics en Amérique latine en 1947.

Enfin, un petit dossier est consacré au *syndicalisme* en Amérique latine. Il contient des documents relatifs à la Conférence des travailleurs de l'Amérique latine, au congrès de la Confédération internationale des syndicats libres à Mexico en janvier 1951 et aux activités de la Confédération internationale des travailleurs (CIT).

Dans les volumes consacrés aux *questions culturelles*, on notera dans le dossier cinéma, des documents sur les sociétés de diffusion de films français en Amérique

latine. Le *Courrier des lettres latines* et la revue *Europe-Amérique latine* sont évoqués plus particulièrement dans le dossier consacré au livre. Le volume intitulé *Jeux, sport, explorations* contient pour sa part des documents sur la mission permanente Bertrand Flornoy en Amazonie ainsi que sur l'expédition de Maurice Herzog dans l'Annapurna. Signalons enfin, dans le dossier congrès, de nombreux documents relatifs aux associations de juristes dans les différents pays latino-américains, liés à l'enquête lancée par le Département à l'occasion du Congrès international de juristes.

L'émigration de ressortissants européens en Amérique latine fait l'essentiel du volume consacré aux *Français et étrangers en Amérique du sud*. Rappelons toutefois que l'émigration des citoyens allemands et les activités des nazis réfugiés en Amérique du Sud sont évoquées dans les volumes consacrés à l'Allemagne. Un dossier est réservé aux « révélations » du professeur Rougier sur les accords Churchill-Pétain. Les activités des associations d'amitié et de secours, notamment celle de M^{me} Mermoz, sont également décrites.

Enfin, un important volume est consacré aux colonies françaises en Amérique latine; ce dossier fait une large part aux groupements des Français libres créés dans les différents États et aux activités de l'Association des Français libres, présidée par le général de Larminat. On y trouvera surtout une série particulièrement précieuse d'études sur ces colonies, rédigées par les postes à la suite d'une enquête lancée par le Département.

P. E.

- 1 Dépêches de synthèse sur l'Amérique latine. janv. 1946-juil. 1951.

PRESSE.

- 2 Dossier général. nov. 1944-déc. 1946.
3 *Idem.* janv. 1947-janv. 1952.

ORGANISATIONS INTERNATIONALES.

- 4 ONU. Dossier général. mars 1945-sept. 1947.
5 *Idem.* oct. 1947-déc. 1951.
6 Organisation des Nations unies pour l'alimenta-
tion et l'agriculture. fév. 1949-fév. 1952.
7 Organisation internationale du travail. avril 1946-mai 1951.
8 FISE Fonds international pour le secours à
l'enfance. oct. 1949-avril 1951.
9 CEPAL. Commission économique de l'ONU pour
l'Amérique latine. juil. 1947-déc. 1950.
10 *Idem.* janv.-oct. 1951.
11 *Idem.* Documents. juil. 1947-janv. 1948.
12 *Idem.* Documents. fév. 1948-juin 1949.

CONFÉRENCES PANAMÉRICAINES.

- 13 Dossier général. nov. 1944-fév. 1952.
14 *Idem.* Conférence de Bogota. juil. 1947-déc. 1948.
15 *Idem.* Conférence des ministres des Affaires
étrangères sud-américains, Washington, mars
1951. déc. 1950-août 1951.
16 OEA. Organisation sanitaire panaméricaine. juin 1946-fév. 1952.
17 OEA Documentation. 1947-1950.
18 *Idem.* 1950.
19 *Idem.* 1951.
20 *Idem.* Bulletin de l'Union panaméricaine. janv.-août 1948.
21 Commission des Caraïbes. Dossier général. févr. 1946-fév. 1952.

CONFÉRENCES PANAMÉRICAINES (*suite*).

22	Commission des Caraïbes. Sessions 1 à 8.	déc. 1946-juin 1949.
23	<i>Idem.</i> Sessions 9 à 13.	déc. 1949-nov. 1951.
24	Conférence des Indes occidentales.	avril 1946-oct. 1948.
25	<i>Idem.</i>	nov. 1948-janv. 1952.
26	Territoires dépendants. Dossier général.	sept. 1944-fév. 1949.
27	<i>Idem.</i> Conférence de La Havane.	mars 1949-fév. 1951.

POSSESSIONS FRANÇAISES.

28	Dossier général.	juil. 1945-déc. 1947.
29	<i>Idem.</i>	fév. 1948-fév. 1952.
30	Antilles. Dossier général.	sept. 1944-déc. 1951.
31	Guyane. Dossier général.	janv. 1945-janv. 1951.
32	Guyane; pénitencier.	oct. 1944-juil. 1947.
33	Guyane; relations avec les pays étrangers.	sept. 1944-déc. 1951.
34	Guyane; questions économiques.	janv. 1945-fév. 1952.
35	Guyane; action sanitaire et sociale. Institut Pasteur.	mai 1950-fév. 1952.
36	Guyane; action sanitaire et sociale. Rapport du préfet Vignon.	fév. 1951.
37	Guyane. Documentation.	1950.

POSSESSIONS ANGLAISES.

38	Dossier général.	mai 1945-sept. 1951.
39	Honduras britannique.	mars 1945-nov. 1951.
40	Antilles anglaises.	oct. 1944-fév. 1952.
41	Îlot de Clipperton.	août 1944-fév. 1952.

POSSESSIONS NÉERLANDAISES.

42	Antilles, Curaçao, Surinam.	mai 1945-fév. 1952.
----	-----------------------------	---------------------

PORTO RICO.

43	Dossier général.	oct. 1944-août 1951.
----	------------------	----------------------

ANTARCTIQUE.

44	Dossier général.	janv. 1946-juin 1947.
45	<i>Idem.</i>	juil. 1947-déc. 1948.

ANTARCTIQUE (*suite*).

- | | | |
|----|------------------|------------------------|
| 46 | Dossier général. | janv.-déc. 1949. |
| 47 | <i>Idem.</i> | janv. 1950-janv. 1952. |
| 48 | Documentation. | 1944-1952. |

ARCTIQUE.

- | | | |
|----|------------------|---------------------|
| 49 | Dossier général. | mai 1947-août 1951. |
|----|------------------|---------------------|

RELATIONS EXTÉRIEURES.

- | | | |
|----|--|------------------------|
| 50 | Relations Amérique latine et pays étrangers.
Dossier général. | oct. 1944-janv. 1952. |
| 51 | Relations avec l'URSS. | mars 1946-janv. 1952. |
| 52 | Relations avec l'Allemagne. | mai 1945-oct. 1951. |
| 53 | Relations avec les États-Unis; dossier général. | oct. 1944-déc. 1948. |
| 54 | <i>Idem.</i> | janv. 1949-janv. 1952. |
| 55 | Relations avec les États-Unis; défense du continent américain. | mars 1945-nov. 1951. |

RELATIONS AVEC LA FRANCE.

- | | | |
|----|--|-----------------------|
| 56 | Représentation diplomatique française en Amérique latine. | oct. 1944-déc. 1951. |
| 57 | <i>Idem.</i> Réunion de Rio de Janeiro. | avril-déc. 1951. |
| 58 | Affaires militaires; dossier général. | nov. 1944-janv. 1952. |
| 59 | Organisation des postes d'attachés militaires en Amérique latine. | oct. 1944-déc. 1945. |
| 60 | <i>Idem.</i> | janv. 1946-déc. 1947. |
| 61 | <i>Idem.</i> | janv. 1948-fév. 1952. |
| 62 | Rapports des attachés militaires. | sept. 1944-mai 1945. |
| 63 | <i>Idem.</i> | juin 1945-déc. 1946. |
| 64 | <i>Idem.</i> | janv. 1947-déc. 1951. |
| 65 | Rapports du commandant de Rouvellou, attaché naval, en résidence au Mexique. | juin 1945-sept. 1946. |
| 66 | <i>Idem.</i> | oct. 1946-mai 1947. |
| 67 | <i>Idem.</i> | juin 1947-mai 1948. |
| 68 | Croisières du navire école la « Jeanne d'Arc ». | juin 1946-août 1948. |
| 69 | <i>Idem.</i> | oct. 1948-janv. 1952. |
| 70 | Missions françaises; dossier général. | sept. 1944-mars 1947. |

RELATIONS AVEC LA FRANCE (*suite*).

71	Mission du général de Lattre de Tassigny.	mai 1946-août 1949.
72	Mission Pasteur Vallery-Radot.	nov. 1944-mars 1945.
73	<i>Idem.</i>	avril-oct. 1945.
74	Rapport de la mission Pasteur Vallery-Radot.	mai-août 1945.
75	Colonies françaises en Amérique latine.	nov. 1944-oct. 1949.
76	Union latine.	août 1948-fév. 1952.
77	France/Amérique latine; plan d'action français en Amérique latine.	juil. 1945-oct. 1946.
78	<i>Idem.</i>	janv. 1947-sept. 1951.
79	Voyage du Président Auriol en Amérique latine.	janv.-sept. 1951.
80	Maison de l'Amérique latine.	juil. 1944-fév. 1952.
81	Commémorations; groupement des grandes écoles et universités pour les relations avec l'Amérique latine.	oct. 1945-janv. 1952.
82	Commémorations; centenaire de la mort du Général San Martin.	juil. 1946-janv. 1952.
83	Commémorations; bi-centenaire de la naissance du Général Francisco de Miranda.	nov. 1949-avril 1951.
84	Comité France-Amérique.	mars 1947-janv. 1952.
85	Commémorations aéronautiques.	fév. 1947-juil. 1950.

QUESTIONS ÉCONOMIQUES.

86	Comité consultatif international du coton.	juin 1947-sept. 1948.
87	<i>Idem.</i>	oct. 1948-juin 1949.
88	<i>Idem.</i>	avril-déc. 1951.
89	Questions économiques; dossier général.	déc. 1945-janv. 1952.
90	Transports.	janv. 1945-fév. 1952.
91	Dépêches du conseiller commercial à Montevideo.	déc. 1947-août 1949.
92	Dépêches du conseiller commercial à Montevideo.	sept. 1949-juil. 1950.
93	Rapports du conseiller commercial dans les Grandes Antilles.	fév. 1951-fév. 1952.
94	Syndicalisme en Amérique latine.	nov. 1944-fév. 1952.
95	Relations économiques avec la France.	déc. 1944-déc. 1951.

QUESTIONS CULTURELLES.

96	Dossier général.	nov. 1944-déc. 1947.
97	<i>Idem.</i>	janv. 1948-juin 1949.
98	<i>Idem.</i>	juil. 1949-fév. 1952.

QUESTIONS CULTURELLES (*suite*).

99	Cinéma.	nov. 1945-déc. 1951.
100	Livre; publications et revues.	déc. 1945-fév. 1952.
101	Congrès; dossier général.	mars 1945-déc. 1951.
102	Congrès médicaux.	déc. 1949-fév. 1952.
103	Jeux, sports, explorations.	fév. 1946-fév. 1952.
104	Missions et conférences.	nov. 1944-déc. 1947.
105	<i>Idem.</i>	janv. 1948-fév. 1952.

QUESTIONS ADMINISTRATIVES ET TECHNIQUES.

106	Français et étrangers en Amérique.	nov. 1944-déc. 1951.
107	Conseil supérieur des Français à l'étranger.	sept. 1947-sept. 1951.
108	Associations d'amitié et de secours.	avril 1945-déc. 1950.
109	Affaire Rougier.	fév. 1945-mai 1949.

DOCUMENTATION.

110	Dossier général.	1944-1952.
111	Bulletin de dépêches des postes en Amérique du Nord et Amérique du Sud.	fév.-4 oct. 1947.
112	<i>Idem.</i>	13 oct. 1947- 5 mars 1948.
113	<i>Idem.</i>	6 mars-28 août 1948.
114	<i>Idem.</i>	19 août-26 déc. 1948.
115	<i>Idem.</i>	3 janv.-15 juin 1949.
116	<i>Idem.</i>	18 juin-19 déc. 1949.
117	<i>Idem.</i>	20 déc. 1949-11 avril 1950.
118	<i>Idem.</i>	12 avril-30 sept. 1950.

ORGANISATION DE LA DIRECTION D'AMÉRIQUE.

119	Fonctionnement de la Direction.	nov. 1945-déc. 1946.
120	<i>Idem.</i>	janv. 1947-fév. 1952.
121	Courrier du directeur Étienne Dennery.	nov. 1945-oct. 1950.

DOCUMENTATION

VOLUME 17

Organisation des États américains :

- Second meeting of ministers of Foreign affairs of the American Republics, La Habana, July 21-30, 1940.* New York, International conciliation, sept. 1940, n° 362, p. 261-330.
- Le pacte de Rio de Janeiro et la sécurité collective américaine.* Paris, Documentation française, 23 octobre 1947, coll. « Notes documentaires et études », n° 749, 9 p.
- Charte de l'Organisation des États américains. Bogota, 30 avril 1948.* Paris, Documentation française, 3 juillet 1948, coll. « Notes documentaires et études », n° 943, 12 p.
- Carta de la Organizacion de los Estados americanos, aprobada por la IX^e conferencia internacional americana, Bogota, 1948.* Bogota, Ministerio de Relaciones exteriores, 1948, 132 p.
- Dr. Rafael P. GONZALEZ-MUNOZ, *Doctrina Grau; antecedentes, exposicion y problematica de la agresion economica.* La Habana, Publicaciones del ministerio de Estado, 1948, 100 p.
- Organisation of American States; a handbook for use in schools, colleges and adult study groups.* Washington, Pan American Union, Division of education, Department of cultural affairs, 1949, iv-66 p.
- Annales de l'Organisation des États américains*, vol. I, n° 2, 1949.
- Idem.*, vol. II, n° 1, 1950.
- Idem.*, vol. II, n° 2, 1950.
- Idem.*, vol. II, n° 3, 1950.
- Fourth Conference of American States members of the international Labour Organisation, Montevideo, April 1949, Report of the director general.* Geneva, Labour office, 1949, 143 p.

VOLUME 18

- Normas para el estudio de los organismos interamericanos.* Washington, Union Panamericana, s. d., 6 p.
- The organization of American States in action.* Washington, Pan American Union, s. d., non pag.

- Basic documents of the Pan American sanitary organization.* Washington, Pan American sanitary Bureau, mars 1950, 67 p.
- Literature in latin America.* Washington, Pan American Union, August 1950, 112 p., coll. « Club and study fine art series ».
- Publications of the Pan American Union in English, Spanish, Portuguese and French.* Washington, Pan American Union, 1950, 51 p.
- Annual report of the Secretary general of the Organization of American States for the fiscal year ending June 30, 1950.* Washington, Pan American Union, 1950.

VOLUME 19

- Forthcoming inter American conferences and meetings, list. n° 13, March 1951.* Washington, Pan American Union, Division of conferences and organizations, Department of international law and organization, 1951, 9 p.
- Revista interamericana de bibliografia,* vol. 1, Enero-marzo 1951, 76 p.
- Conseil de l'Organisation des États américains; conseil culturel interaméricain, *Manuel de la première réunion du 10 au 25 septembre 1951, Mexique.* Washington, Union Panaméricaine, Département des Affaires culturelles, 1951, ix-220 p.
- Organization of American States; fourth meeting of consultation of ministers of foreign Affairs, Washington, March 26, 1951, Handbook.* Washington, Pan American Union, 1951, iii-253 p.
- L'évolution du panaméricanisme et la quatrième réunion consultative des ministres américains des Affaires étrangères (Conférence de Washington, 25 mars-7 avril 1951), Section I: les étapes du panaméricanisme de 1824 à 1951.* Paris, Documentation française, 27 novembre 1951, n° 1552, coll. « Notes et études documentaires ».
- Idem., Section II : documents.* Paris, Documentation française, 28 novembre 1951, n° 1552, coll. « Notes et études documentaires ».
- Agreement between the OAS and the international labour Organization.* Washington, Pan American Union, 1951, 12 p.
- Agreement between Unesco and the OAS.* S. l., s. n., s. d.

VOLUME 37 : GUYANE

- Parallèle,* n°s 3 et 4, mai-juin 1950.
- Rapport sur le fonctionnement technique de l'Institut Pasteur de la Guyane française et du territoire de l'Inini pendant l'année 1948.* Cayenne, Imprimerie officielle, 1950, 121 p.
- Territoire de l'Inini; budget des recettes et des dépenses pour l'exercice 1950.* Cayenne, Imprimerie Paul Laporte, 1950, 26 p. plus carte.

VOLUME 107

- Paris ahora; Paris agora; Paris d'aujourd'hui*, n° 1, avril-mai 1940. Édité par la Maison de l'Amérique latine à Paris.
- Maison de l'Amérique latine, livret*, 8 p.
- Statuts de la Maison de l'Amérique latine*, 3 juin 1946.
- La Maison de l'Amérique latine*, Bruxelles, s. d., 23 p. ill.
- Panamerican Club, legiao brasileira, livret*.
- Société française des ingénieurs coloniaux, *Statuts de la Société française des ingénieurs coloniaux*. Paris, Impr. G. Lenormand, 1910, 8 p.
- Cinquantenaire de la Société française des ingénieurs coloniaux, 1895-1945*. 47 p.
- Bulletin de la Société française des ingénieurs coloniaux*, n° 131, 4^e trimestre 1946.
- Idem*, n° 132, 1^{er} trimestre 1947.
- Paris este mes; la vida y la actualidad parisinas*, n° 1, mayo 1947.
- Europe-Amérique latine*, n° 126, juin 1948.
- Acta geographica*, comptes rendus de la Société de géographie de Paris, n° 5, janv.-mars 1948.
- La charte de La Havane*. Paris, Documentation française, 19 août 1948, coll. « Notes documentaires et études », n° 979, 28 p.
- Bulletin des Nations Unies*, vol. XI, n° 6, 15 septembre 1951.
- Politique économique de l'Union française, industrialisation et équipement stratégiques, étude-programme*. Février-juin 1949.
- Idem*, annexes : cartes schématiques des quatre zones d'organisation industrielle africaine.